

# EL DEMOCRATA AMERICANO.

PERIODICO POLITICO, LITERARIO Y MERCANTIL.

Se publica cada dos dias.  
Suscripcion mensual 10 reales.  
Adelantado por todo el año  
14 pesos.



Numeros sueltos un real.  
Avisos y remitidos de convenio con  
el empresario. Los suscriptores  
por sus avisos y remitidos paga-  
ran la mitad del precio comun.

La civilizacion ha cambiado de rumbo: la espada ha dejado de ser la soberana y única señora de los imperios. La elocuencia y la Prensa va sometiendo por momentos à toda Europa. Los oradores y los escritores son los reyes de la inteligencia, y la inteligencia concluirá por gobernar al mundo.  
MR. CORMENIN.

Tomo I.º)

CUZCO, Sábado 22 de Mayo 1847.

(Número 75.)

## EL DEMOCRATA.

BALLIVIAN O EL GOBIERNO DE  
BOLIVIA.  
(Continuacion.)

El boliviano Sarmiento instruido para la sublevacion del Departamento de Puno y para la seduccion del mas ilustre de nuestros jenerales, en sus primeros pasos encontró el sepulcro que le preparó tan inicua tentativa; por que ni el honor, ni la conciencia, ni el patriotismo de los peruanos podian consentir fuese nuevamente mancillada su patria con atentados que aun apenas habian acabado de castigarse.

Siendo este suceso el efecto de los antiguos proyectos de Bolivia, cuando no quedaba duda del objeto de la mision de Sarmiento, entonces era bastante para arreglar difinitivamente nuestra politica con respecto à aquella República, y cuya medida adoptada por el derecho de seguridad, hubiera concluido para siempre nuestros azares y evitado nuestras continuas molestias. Pero el Perú manejandose con extremada prudencia, aun en medio de los mas justos motivos para levantar el latigo, no solo ha perdonado los reiterados crimines de aquel ingrato pais, sino que le ha concedido lo que debia perder por sus perfidias y por nuestra propia utilidad. Mas, à medida de nuestra tolerancia y jenerosidad, han subido las provocaciones y los calculos de depredacion, pues en cerca de diez y siete años, no hemos pasado un lustro sin los sin sabores y desasociados que nuestro importuno y alevoso vecino nos ha ocasionado.

A vista de todo lo espuesto ¿que se dirá de Ballivian que hoy nos amenaza con seis mil hombres armados en el silencio y con precipitacion? ¿Que se dirá cuando segun los escritores de Bolivia el decreto de 9 de Noviembre único pretexto de sus actuales procedimientos, daña mas bien al comercio del Perú? Y si Bolivia nada pierde, ¿que es lo que pretende con tanto aparato y afan? ¿Diremos que por la fuerza quiere practicar con nuestra nacion los actos de misericordia? No: nosotros no queremos tal comedimiento y debemos rechazarlo à toda costa; por que tenemos bastante juicio para no obrar con-

tra nuestros propios intereses; y aun cuando fuese lo contrario, el mal quedaria para nosotros mismos, hasta que, el tiempo y la esperiencia nos obligasen à buscar el remedio. Ademas que Bolivia no es tan cristiana que pueda dolerse de nuestras enfermedades, ni tan jenerosa que pueda alcanzarnos una mano fraterna. Bolivia, repetimos, es nuestra constante enemiga y su saña solo podrá acabarse ó cuando haya vuelto à su primitivo estado, ó cuando haya adquirido una superioridad sobre nosotros, cuando haya salido de su esfera y cuando haya fijado su nombre entre las nuevas Repùblicas quitando el poder y la respetabilidad del Perú.

Esta mala intencion probada con la larga serie de los acontecimientos, cuyas tendencias secretas han sido dirigidas à la humillacion de nuestra patria, es la que de nuevo aparece en la frente de Bolivia, y la que de nuevo interrumpe la marcha de nuestros negocios domesticos. En vano los defensores de la conducta de Bolivia se empeñan en justificarla, cuando ella, es la misma que en todos tiempos y la de todas sus edades; y por que sus criminales reincidencias cometidas à presencia del mundo entero, nos hace desesperar de su arrepentimiento. Envano es que, pretendan engañar nuestra persuacion cuando los hechos presentes y pasados han señalado ya el verdadero manejo de aquella nacion. ¿No es verdad que el año 39, en la misma fecha en que se mandaban de Chuquisaca las credenciales al Señor Gutierrez para que pasara al Perú, el ministro D. Miguel Maria Aguirre previene al Jeneral Ballivian para que por la fuerza agregara à Bolivia el Departamento de Puno y la Costa de Arica hasta el morro de Sama? Y ahora, si se quiere una transaccion amistosa, ¿para que desplegar antes las medidas hostiles; para que armarse derrepente, formar ejercitos y provocar a la guerra?

(Continuará.)

## EXTERIOR.

### ESTADOS UNIDOS.

Nueva Orleans 17 de Febrero.

El bergantin "Perfet" y la goleta "Sharon" entraron a noche procedentes de Tampico, con fechas de aquel punto hasta el 6 del corriente. El capitán del

"Perfet" dice que una casa de comercio de Tampico habia recibido noticias de sus agentes en Chihuahua, acerca de una batalla sangrienta entre los mejicanos y una parte de la division del jeneral Kearney compuesta del rejimiento de Misscouri al mando del coronel Price. Se dice que ha habido muchos muertos de una y otra parte, pero que los americanos quedaron victoriosos apoderandose de la ciudad. Segun el referido capitán, en Tampico se daba mucho crédito à este rumor.

Tambien se decia en Tampico que de Méjico habian salido comisionados facultados por el gobierno para tratar con los Estados Unidos acerca de un arreglo amistoso.

Se tenian noticias en Tampico de la pérdida de la fragata "Ondiaka" à unas 30 millas al norte de aquel punto. La "Ondiaka" salió de Nueva-Orleans el mes pasado con parte de los voluntarios de la Lusiana. Segun el capitán de la goleta "Sharon", corria en Tampico que todas las personas que iban à bordo de la "Ondiaka" fueron hechas prisioneras por los mejicanos que salieron de Veracruz, y que se creia que un cuerpo de voluntarios enviado de Tampico al socorro de los naufragos, habian tenido un encuentro con los mejicanos y habia sido desterrado.

Despues se nos ha informado que llegaron à la barra de Tampico tres botes procedentes del punto del naufragio, pero no sabemos cómo ni de qué manera.

*Naufragio*—La goleta "Elizabeth", q' salió de Panzacola para este puerto el dia 10 del corriente con 30 hombres de la compania G. del nuevo rejimiento de artilleria, y ocho pasajeros mas, se perdió sobre las islas de Chandeaur à las doce horas de haber salido del puerto. Afortunadamente se salvaron todos los pasajeros y la tripulacion, que llegaron ayer à esta ciudad.

Idem 19 de Febrero.

Por la goleta "St. Paul," se han recibido el miércoles en la noche noticias dos dias mas recientes de Tampico. Nuestra correspondencia por la goleta "Sharon" llegó à nuestras manos el miércoles, juntamente con los papeles de Méjico que nos remite nuestro corresponsal. Cuando salió la "St. Paul" no habia aun noticias ciertas del destino de los voluntarios naufragos de la "Ondiaka" pero to-

davía estaba válida la que había circulado acerca de que los mejicanos de Tuxpan se habían apoderado de ellos como igualmente de los que fueron enviados por tierra para su socorro. El general Patterson parecía confiar tanto en la noticia, que despachó 800 hombres de caballería y 200 de infantería hacia el punto del naufragio á obtener el rescate de los voluntarios, &c. Los voluntarios desembarcaron en cabo Rojo, á unas 35 millas al Sur de Tampico, donde se supone fueron capturados por los mejicanos, pues que solamente habían logrado salvar 200 fusiles, sin otros pertrechos, y por ese motivo se dice, no pudieron resistirse á los mejicanos.

Un tal J. D. Bolding, de Mobila, fué hallado asesinado en la plaza de la Constitución el 5. No se ha descubierto el asesino.

Tomamos lo siguiente del "Correo Peruano" que hemos recibido por el correo de Arequipa llegado esta mañana. Despues anunciaremos las demas noticias venidas por el Vapor.

Tenemos correspondencia y periódicos europeos hasta el 17 de Marzo, y de ella sacamos la suma que contienen de noticias del primer interes. Asimismo publicamos lo mas notable que encontramos de la política de las Repúblicas hermanas situadas en el Norte emitiendo nuestras ideas.

#### FLOREZ.

La última pabeza de la expedición apagada de éste desgraciado, ha volado para Alemania, pues nuestro corresponsal nos comunica que Florez pasó á aquel país á ocultar su vergüenza y á evitar las reconvenciones amargas que pudieran hacerle los ilusos que se le plegaron, engañados con sus promesas y falsas noticias de la verdadera situación de las Repúblicas Americanas, á quienes presentó postradas y humilladas al solo nombre de Florez y su expedición. ¡Nécio! lo compadecemos.

En el *Heroldo* de 4 de Marzo en un rasgo editorial se hace un extracto de la sesión del Congreso del 3, y se da cuenta de que fué desechado el voto adicional, particular, de los Señores Benavides y Ros y Olano por una inmensa mayoría de 119 votos contra 52 relativa á la expedición de Florez en el Ecuador, cuyo tenor que debía añadirse al párrafo 3.º es el siguiente: "Confirmando al propio tiempo en que desvanecidas las sospechas que hayan podido abrigar algunos Estados de América, no se interrumpirá la buena armonía que hasta ahora ha reinado entre ellos y el Gobierno de V. M."

Dicho periódico apoyando la resolución del Congreso se expresa en estos términos: "Por otra parte, ¿qué íbamos á hacer aceptando el voto particular? Dar satisfacción al Perú que nada tenía que ver con la cuestión presente, puesto que la expedición iba dirigida á sus playas. ¡Al Perú, cuya independencia no hemos reconocido, que aun es á nuestros ojos una provincia REBELDE por mas que ardentemente deseamos se anuden con ella los lazos de amistad que deben subsistir entre España y las Repúblicas Hispano-Americanas! ¿Y era esto digno del Congreso español? ¿No era una humillación para nuestro decoro nacional?—Ademas, hubiera sido sentar un funesto precedente admitir la iniciativa del Congreso en esta clase de cuestiones, cuestiones que se rozan con las consideraciones diplomáticas mas árduas que se confían á la discreción de los gobiernos."

#### EUROPA.

Las noticias venidas por el paquete relativamente á esta parte del mundo, son interesantes y mientras que tenemos tiempo para leer nuestros periódicos de Inglaterra, Francia y España y de elegir lo que parezca á nuestro juicio mas importante, haremos una corta reseña de lo que hasta ahora hemos visto que llama nuestra atención.

En España no mejoran los negocios públicos: la reina sin embargo de estar contrariada en muchos asuntos por el nuevo ministerio, ha preferido continuar gobernando con él para no exponer la nación á una nueva

crisis. Sin embargo, este estado de cosas no puede ser muy duradero. La reina Cristina marchó para Francia, llegó el Sábado 13 de Marzo á Tours, donde oyó misa y almorzó, y de allí se dirigió á Paris en compañía del Señor Muñoz y dos de sus hijas. Los carlistas preparan una invasión formal contra el Gobierno de Isabel II, auxiliados por algunas potencias de aquellas, que quieren mantener el mundo en las tinieblas y la opresión. Contaban Cabrera y el hijo de D. Carlos con fuertes sumas para hacer un tránsito de las guerrillas que ahora existen, á ejércitos numerosos y fuertes. No es este el único embarazo del gobierno español, pues que á consecuencia de los matrimonios de la reina y de la infanta Doña Luisa Fernanda, el gabinete moles muestra al de Madrid grande oposición á sus miras, por indiferentes que sean á la política general del continente. En la cámara de Diputados se había introducido un proyecto para armar 50,000 hombres.

El Señor Isturiz ha sido nombrado Enviado extraordinario cerca del gobierno de la Gran Bretaña el 1.º de Marzo.

El *Espectador* del 4 de Marzo anuncia que Cabrera pasó por el puerto de Tebas el 11 de Febrero. En varios círculos de Madrid corria que ste había entrado ya en Daroca con 400 hombres, y el gobierno reanuda algunas fuerzas para enviarlas á Cataluña.

La reina Isabel ha publicado varios decretos por los que renueva al general Breton del gobierno de Cataluña, nombra por sucesor de éste al general Pavia, y hace al general Concha capitán general de Castilla la vieja y general en jefe del ejército de observación en las fronteras de Portugal. El general Breton ha sido condecorado con el título de *Marques de Mayalde* en premio de sus servicios. El general Pavia ha salido ya para Barcelona.

La crisis ministerial se consideraba concluida, aunque no falta quien asegure que el general Oraa iba á renunciar el ministerio de guerra.

El coronel D. Antonio de Oro, gefe político de Zaragoza, ha sido depuesto por no haber tomado medidas enérgicas para reprimir el motin que tuvo lugar en dicha ciudad, y será juzgado por el tribunal supremo de justicia.

La cámara de Diputados rechazó en la sesión del 9 de Marzo la moción hecha por el Señor Sagarti' pidiendo se manifestarán ciertos documentos relativos á la herencia del rey Fernando VII.

En la sesión del 10, el ministro del interior dió á la cámara esplicaciones satisfactorias sobre el tumulto de Zaragoza.

La marquez de Loulé ha llegado á Madrid.

### COMISION DIPLOMATICA

del Sr. Astete.

Si la mala elección de funcionarios públicos es en verdad, una de las causas que alguna vez ha influido en los males del país, el origen mas fecundo de las desgracias ya generales ó de un caracter mas limitado, el monstruo devorador de las entrañas de la patria, es el desacuerdo, es la innoble emulación, que creando entre sus hijos recíprocos enemigos, los enerva hasta el extremo de no poderle estender una mano protectora en sus mas angustiosos conflictos.—Siendo de notar, que la primera de estas fuentes lleva consigo la buena fé y el involuntario error, que es inherente á la especie humana; mientras que la segunda corre mezclada con el veneno fratricida y la imperterrita alvosia.

No sin grande sentimiento vemos que la reputación del Sr. Astete es inhumana é injustamente desgarrada, resistiendonos á creer sea por sus propios hermanos, despues de haber desempeñado por mas de dos años, la delicada comisión de Encargado de Negocios cerca del Gobierno de Bolivia: despues de haberla desempeñado á satisfacción del pueblo y del Gobierno sus comitentes;—si, á satisfacción, puesto que estos en tan largo periodo, ni se quejaron de aquel funcionario, ni pensaron en removerlo del puesto que ocupara. Empero, forzoso es que confesemos, que nosotros solo juzgamos de las medidas gubernativas segun sus resultados; cuando con excesiva severidad, si la caprichosa suerte los hizo malos, y cuando con risueñas alabanzas, si les tocó ser felices.—En estos resultados no consi-

deramos circunstancias estrañas que se sustraen de la dirección del agente, como la madre ueña que ama á la hija hermosa, y aborrece á la fea, conociendo que la culpa es solo de la inconstancia de su vientre.

Sabemos que el Sr. Astete mereció la aquiescencia de la respetable Cámara de Senadores, quien á distincion de otros, nos es forzoso decirlo, no fué rechazado para ejercer su comisión diplomática; sabemos que necesariamente debió enjarse en su desempeño, á las instrucciones de su Gobierno, cuyo conjunto forma uno de los principales documentos de un ministro publico; y tampoco ignora cualquiera que sus actos diplomaticos no surten efecto alguno, mientras no merezcan la aprobación de aquel mismo Gobierno.—Bajo de estas premisas, y de la palabra del Constitucional de Puno, juzguemos pues el hecho del Sr. Astete, de haber suplicado al Ministro Boliviano que admitiese por lo pronto la propuesta de la Aduana comun de Arica, hecho calificado por infame y degradante; y para correr tambien la suerte de muy vulgares, hagamoslo por este dilema: O el Sr. Astete obró en esto arreglado á sus instrucciones, ó á su propia discreción.—En el primer caso procedió como el mejor Ministro, y apartando de él sus enemigos las miradas airadas, fijenlas en otro ministro.—En el segundo caso no merece la proposición los epítetos que exajeradamente se le atribuyen, puesto que el mismo derecho internacional supone errores en los agentes diplomaticos, cuando somete sus actos á la aprobación del Gobierno, sin cuyo requisito, no producen efectos buenos ni malos, y por tanto no son infames ni degradantes sino para un escrupuloso Aceta, ó para una mogigata que mas pide para sí, que para la Santa Comunidad.

Pero adelantemos nuestras reflexiones en la materia bajo el segundo extremo de haber sido el Sr. Astete, autor esclusivo de la proposición que se asegura hecha al ministro Boliviano.—Ella en el concepto de los que desapiadada y bruscamente atacan al nuestro, es perjudicial y degradante al Perú y por consiguiente ventajosísima á Bolivia. ¡Y por que en este caso el ministro de aquella República no la abrazó desde luego y procedió á ajustar con el nuestro los respectivos tratados de la Aduana comun de Arica? ¿Por qué continuar Boliviano en su actitud amenazante de guerra, no obstante que la tememos que un muchacho el azote del maestro, y q' quedará orondo y satisfecho con la mas insignificante condescendencia de parte del Perú? Convengamos pues, en que los desacreditadores del Sr. Astete han cubierto su egoismo con la mascara del espíritu público, cual lobos que asechan la grey, vestidos de la piel del cordero.

Como Peruano lleno de honor se retira el Sr. Astete del lado de un Gobierno sin moral, ni fé, que prepara males contra su patria; y esta acción se atribuye, por Peruanos, al impulso de algun delito. ¿Que le quedará ya que decir al vandalo de Sebollalle? Nosotros nos limitamos á despreciar tal Sanchada. Igual suerte merecen las indicaciones sobre el modo vulgar con que el Sr. Astete redacta sus notas: ellas estan bastante apreciadas por los imparciales, atendiendo á que el estilo oficial debe ser sencillo, convincente por las razones y no por la vana declamación recargada de retumbantes términos cuidadosamente rebuscados.—Esta regularidad encontrada en las notas del Sr. Astete, no agradó á su eruditísimo censor, que deseaba ver en la correspondencia de nuestro Ministro aquella soplidad, que obscureciendo las ideas, solo admira á los ignorantes que no las entienden.

Si toda comparación de personas es odiosa, lo es mayor entre aquellas que tienen representación pública, produciendo necesariamente partidarios en favor de unos y otros y hasta el desconcierto de hombres y de pueblos.—Tal es la falta en que con harta imprudencia han incurrido los paralelistas del Sr. Astete, acreditando mesquinas tendencias á intereses personales.—Entre tanto, nos cabe la satisfacción de asegurar que la elección de aquel Sr. esta apoyada por la voluntad del Gobierno y de la misma representación nacional, que no envalde desechó á otros, consultando necesariamente el bien público, aunque muy á despecho de los intrusos disponedores de los destinos, y censuradores de los actos del Gobierno, quien sabrá darles amargas lecciones, si insisten en sus protervias.